

EL CARLISMO Y MAURA

La actualidad política son las declaraciones de don Jaime de Borbón primogénito del eterno pretendiente de la corona de España.

Me parece lógica y plausible la conducta de Francia respecto del problema clerical; creo que el Gobierno español actual es más clerical que yo.

No hemos dicho nosotros nunca más que este príncipe y nos han condenado los que se llaman representantes de Cristo y de su Iglesia, verdad que nosotros no somos ni siquiera pretendientes a un trono, y el hecho solo de serlo es bastante para que la Iglesia católica se haga la sueca ante las llamadas herejías de los que por cualquier accidente pueden llegar a entronizarse en el poder.

Pero dejando a un lado digresiones, más ó menos oportunas, lo que resulta de las declaraciones del príncipe del carlismo, es que Maura y su gente son más clericales que los que sostuvieron tres guerras civiles con el programa de Dios, Patria y Rey.

Porque en un país donde es posible que se rehabiliten para gobernar los fracasados los que no han purgado todavía delitos de lesa Patria cometidos impunemente en el misterio del antro burocrático, no será extraño que se olviden los horrores de tres guerras civiles que si han costado muchas vidas, no han restado ni un palmo de terreno siquiera al territorio español.

TRISTE HERENCIA

El Estado por el Estado, como fin y no como medio; ésta es la fatal herencia que Europa, en particular la raza latina, ha recibido del mundo romano. La ciudad de Roma, conquistadora del universo entonces conocido, lo supeditó todo a su propia gloria y de ella tomaron aquel concepto egoísta las naciones que, más ó menos directamente han salido de su seno.

Ahora mismo, concretándonos a nuestra patria, vemos al Estado dando en la opulencia, derrochando millones en servicios imaginarios, pagando oprimadamente a sus inútiles servidores, mientras la inmensa mayoría de los individuos que componen la nación arrastran una vida miserable, llena de privaciones y faltos de los medios más indispensables para una decorosa subsistencia.

No son tan solo los individuos quienes ostentan sus lacerias frente a las magnificencias del Estado, sino también las instituciones que representan más ó menos el alma popular. Los Ayuntamientos y las Diputaciones luchan con infinitas dificultades por carencia de recursos, que les arrebatan con insaciable codicia la garrá del Estado, «por que se llama León». En vano intentan, por caso excepcional, llenar los fines de su institución, realizando mejoras en beneficio de sus administrados. Esto no entra en los planes ni en los moldes de la política romana tradicional, para lo cual el individuo no es nada, siendo todo el mecanismo convencional llamado Estado español.

Concepto tan absurdo irradió, no sólo en las manifestaciones administrativas, sino en las civiles ó sociales. La justicia se administra como un alarde de fuerza del Estado, no con tributo al derecho y al interés social. La familia nuestra, la familia romana, sacrifica el afecto de los padres y el interés de los hijos al mismo principio convencional que el Estado, por la institución del hereu. La religión misma, también romana, deja en la ignorancia, en la esclavitud y embrutamiento la inmensa mayoría de los miembros para la unidad intangible de su jerarquía, la organización oficial; todo para el conjunto, nada para sus partes componentes; el individuo no existe para el romano ante la colectividad.

Un rato a... toros

La Explotadora y el Público

Ayer se puso a prueba por la Empresa explotadora de la nueva plaza de toros, la mansedumbre del público aficionado.

Lo obsequió con media docena de toritos cachazudos y sensatos, y desde los bueyes hasta los picadores y los monos, todo quisqui se dedicó a tomar el cabello al montón pagano. En pascua de Resurrección, a peseta la entrada general, hubiera resultado bien la corrida, pero en Septiembre.... La soberanía taurómaca quedó tan mal parada como anda de alicafda la popular. Y todo ello por mor de la mansedumbre.

Hoy se repetirá la tomadura con bichos huídos que si hacen alguna trastada, será de puro cobardones. No hay nada más cobarde que la liebre, y en la huída lo lleva todo por delante.

Su magestad la afición tocará el cuerno, soltará por la boca unas cuantas incoherentes groserías, arrojará al redondel, que ninguna culpa tiene, proyectiles de mércado, y la Explotadora se quedará con los cuartos hondos y morondos, y al arrastrar el último cabrito, formará un ángulo con el brazo derecho y un carrito con tres dedos de la misma mano, y, con el brazo izquierdo, descargará golpe violento sobre el vértice interno del ángulo, diciendo: «tomad por el camino, y que sus glivies».

Y Su Magestad tan... mansa y tranquila se irá por donde ha venido. Porque, riánsse ustedes, como se rie la Explotadora, de las amenazas de bronca fenomenal para hoy con que ayer tarde desahogaban los aficionados todo el coraje que reservan prudentemente para mejor ocasión.

No pasará nada, absolutamente nada. La Explotadora dará el corte de mangas consabido, y... hasta otro año, que se repetirá el abuso con más agravantes, si caben. Las empresas de toros y los gobiernos en España corren parejas. Cuanto peores, tanto más abusan, y mien-

ten y explotan, más negocio hacen y más perduran. Haciéndose a los golpes, dejando al manso público que tranquilamente se desahogue, hablando mal, pagan, que es lo importante, y... entran por el aro.

«Dáme pan, y dáname toros», he aquí el programa de gobiernos y empresas de toros.

«Que cuando menos se piensa salta un 1868, ó se hace un año de fe con una plaza de toros? ¡Bobertás! Esas cosas han sido casualidades y pasaron a la historia, y la cera que va delante es la que arde.

Vámonos, pues, a la plaza, seguros de que hoy como ayer nos tomarán el crepé, y, como ayer, saldremos también haciendo coraje para el año próximo, mientras la Explotadora, seguirá haciéndonos el supradicho corte y recontando nuestro dinero.

Congreso Agrícola

Sesión de clausura

TEMA SEPTIMO

Méndez, dice que se funden fábricas de condensación de leche, que daría más ganancias que el queso.

Extiéndese en consideraciones sobre la cría de terneras.

Sr. Duaso: Discurre sobre la institución de la Gota de Leche en San Sebastián.

Alparado, diputado de León: En la quesería son muy complicadas y muy fáciles las operaciones, consistiendo en la clase de leche.

Importa el queso que viene de fuera cinco millones de pesetas, pero la importación está estacionada por el incremento que va tomando la industria nacional.

Es más fácil mejorar la fabricación del país, que traer industriales extranjeros.

Lastra (de Santander): solicita del Gobierno el fomento de la ganadería nacional.

TEMA OCTAVO

La avicultura

Lee un trabajo el señor Lastra, secretario de la Sociedad de Avicultores de Santander.

Se extiende en consideraciones comparativas entre los mercados españoles y extranjeros.

La avicultura es de gran porvenir, como complemento de la industria agrícola.

Hace campaña contra las gallinas y los pavos que llama escualidos españoles.

Pide que se procure el abarataamiento de los granos.

Que en algunas regiones se instalen escuelas de pequeñas industrias.

Lectura de proposiciones

Lastra defiende el cultivo del algodón y del lino.

Gascón, apoya la proposición.

Contreras defiende la proposición en que se pide que la contribución se pague por cuota.

Hay sobre la mesa muchas proposiciones. Se leen las tres siguientes:

1.ª Que la contribución territorial por cupo, se haga por cuota, exención de tributos al ganado de labor.

2.ª Publicación de folletos para facilitar al labrador la síntesis de las cuestiones tratadas en el Congreso.

3.ª Pedir al gobierno se extienda al lino en Castilla el auxilio concedido al algodón.

García Polo, ruega al Congreso la aprobación de lo dicho por el señor Contreras, en vista de que el agricultor paga más de lo debido por fuerza motriz.

Marcial Soto Muñoz, saluda al Congreso y a la prensa.

Dice que el ganado de labor debe

ser exceptuado de la tributación por todos conceptos, como elemento esencial é indispensable para el cultivo.

Propone que se establezca la escuela ambulante en el campo, porque con este sistema ha logrado Suiza reducir a un seis por ciento el número de los analfabetos. (Aplausos).

Ramos: Con la cuota variable nadie paga lo debido.

Peña dice que todos conocemos la situación del Tesoro, y que no se puede pedir grandes cosas al Gobierno.

Contreras habla, entre los aplausos de todos, de la ocultación de la riqueza.

Angoso dice que el labrador es el que más paga, y que la fuente de riqueza es la agricultura y la ganadería.

Pequeño está conforme con la primera parte de la proposición; pero no con la correspondiente a los ganados de labor.

El capital remunerado debe contribuir, y en este concepto debe pagar contribución el ganado.

Es un capital que debe ir amortizando antes de exterminarse.

Se habla mucho de todo; pero no se dice nada de los empleados de pequeño sueldo, a quienes se les hace un descuento grande.

Peña dice que nosotros no podemos soportar los impuestos de otros países.

Para saber lo que paga un país hay que hacer un estudio de todas las contribuciones.

Se pueden quitar las contribuciones, pero es yendo a la deuda.

Todos debemos contribuir a los gastos públicos.

No es solo la agricultura la que contribuye.

Ramos pide equidad en los impuestos.

Si solo se trabajan en una región 1.000 fanegas, que no se pague con arreglo a 2.000, que, por ejemplo, se pagaba el año anterior.

Que se pague por el producto.

Valverde dice que en España no se paga por el capital, sino por la renta.

El labrador no debe pagar por el concepto pecuario, pues paga en otros conceptos.

Dice que es licita la resistencia al pago de los tributos injustos.

El labrador paga por partidas fallidas, y el de buena fe paga lo que no debe.

Si el Estado está mal, que busque medios lícitos de mejorar su situación.

La primera parte se aprueba por unanimidad.

Se aprueba con el voto en contra de algunos congresistas la segunda parte.

García Romo da cuenta del fallo del jurado para los premios del curso.

Se declaran desiertos los premios a la mejor cartilla agrícola.

Y en cuanto al trabajo sobre el «seguro del obrero», se concede una mención al trabajo de que es autor don Idefonso Yáñez (de Córdoba).

Se lee una proposición sobre guardería rural.

La defende Contreras. Dice que la guardería rural está convertida en guardería de intereses particulares, pues es un problema grave de política local el nombramiento de un guarda.

Dice que se autorice a los representantes en Cortes para llevar la voz de Castilla en este asunto.

Rodríguez, concejal de Zamora, saluda al Ayuntamiento de Salamanca y a la prensa.

Es imposible vivir la agricultura con el actual sistema de arrendamiento.

El propietario no suele ser el agricultor.

Está todo entregado al cobro, y el propietario espera a que el otro le lleve la renta a casa.

Sabiendo que a los cuatro años va a pasar a otras manos la tierra, ¿qué interés va a tener el colono?

Por si vota a este ó al otro, le quitan la tierra al colono.

Pide que el colono tenga estabilidad.

Galán: El tema de los arrendamientos de fincas rústicas de Salamanca es muy interesante, dice que tiene estudios hechos de esta materia.

El Conde de Retamoso propone que para autoridad y prestigio de la obra de los Congresos, se desechen tantas proposiciones, pues es imposible y ridiculo que se quiera resolver todo en un cuarto de hora.

Valverde propone pasen todas a una ponencia.

Se acuerda celebrar el próximo congreso en Logroño.

Discurso de clausura

El Presidente del Congreso don Cecilio González Domingo, hace el resumen.

La misión de estos Congresos es ir labrando sucesivamente la conciencia de las reformas agrícolas, porque así como en la Medicina se ha llegado al máximo, para lo Agrícola técnica hemos alcanzado ese saber, esas doctrinas que la ciencia que llevadas a las conciencias vuestras, habéis de aplicar y amoldar a cada región, a cada cultivo, a cada tierra y sembradura; dice que el barbecho es un sistema de cultivo, que debe modificarse y sustituirse, amoldando estas reformas a cada explotación, para acabar con los suelos abandonados, conquistándolos con el trabajo que no todo ha de consistir en peticiones al Gobierno; que si el tuviera en sus manos la lluvia, se la pediríamos.

Modificad las labores y la producción, mirando siempre al consumo.

De los campos escolares todos habéis visto claridad. Enséñase al niño juntamente con los deberes de ciudadano las aficiones a la agricultura.

Las máquinas son excelentes, está resuelto el problema. Negad la afirmación de su inutilidad.

Y contó aquello del conejo que encontré unos anteojos y se los puso al revés y vió muy lejos al cazador y sucedió... que lo mataron.

¿Tuvieron la culpa los anteojos? No, el conejo.

«Viticultura: Este tema debe resolverse en el Congreso de Logroño.

«Avicultura: ¡Qué riqueza se pierde en nuestros campos, sin explotar debidamente esta industria!

«Termino cumpliendo deberes de cortesía y cariño, para los concurrentes al Congreso, para el Ayuntamiento y Diputación de Salamanca, para el Ministro de Agricultura que ha sufragado estos gastos, y... gracias al Rector que ha cedido el local, este lugar no es casa oficial, es el solar de la antigua escuela de la fama, de la gloria de la ciencia; pertenece a Salamanca. A qui se recibe a estas asambleas y a los monarcas.

EL PORVENIR, agradece al señor Presidente del Congreso, las atenciones guardadas a la prensa.

Misceláneas

Recortes de la sección torera del diario católico El Lábaro:

«... y sale Floro con dos 9 en la piel y dos cuernos que Dios nos libre.

«... la plaza queda hecha una neorópota caballar...»

Suplicamos a El Lábaro que no nos enseñe a perder el respeto a Dios y a las cosas de nuestra Santa Madre Iglesia, haciendo pisto de asuntos tan divinos y extraterrenos con tan pueras invenciones como los cuernos y todo lo que a esa terrena mansedumbre huele.

No nos haga sospechar ¡por todos los Santos se lo rogamos! que tiene el alma entumecida como don Miguel y que como él torea en redondel que le disgusta.

Cuando es uno héroe por fuerza, hay que saberse cubrir bien porque un descuido es la muerte.

No conviene abusar del preedica verbum... de San Pablo.

Porque de ese privilegio hemos convenido que tiene la exclusiva don Miguel de Unamuno.

Por cierto que... nos chocó, que El Lábaro no forme en la minoría europea de Salamanca, quedándose fuera de puertas de la plaza de Toros.

A los Sres. Congresistas

Agrícolas Si desean alguna Máquina Agrícola ó Vinícola, pueden verse con el representante de la casa de los señores Ahles y Comp.ª don José Revuelta. Hotel del Pasaje. Exposición: calle de Zamora, núms. 24. SALAMANCA

TOROS

Segunda corrida

La mar de chicas bonitas en los palcos de la plaza deseosas de lucirse y de ver á los Veragua, que, según dicen las gentes, son izominos cabras que no han dejado la teta á el biberón, con que el ama, solícita y gordiflona, los criaba.

Bizcochero, jabonero y bajo de estatura. Toma tres varas; la primera con codicia. Mata dos jaos y descabala tres veces á los piqueros.

Segundo

Rosquillero, negro bragao, mayor que el anterior. Formalito le pone una vara entre cuero y carne, dejándole la puya dentro. (Bronca). Bombita le arranca la puya. (Palmas al niño).

Tercero

Tiatorero, negro bragao con muchos pies. En su veloz carrera tropieza con los picadores, recibiendo tres puyazos de rafiñón.

Bronca fenomenal. El Chato encogiéndose tras de la barrera, para preservarse del pedrisco, emprende su camino triunfal hacia el patio de caballos.

Cuarto

Molinero, berrendo en negro, salpicado y de cuerna muy ancha. Toma cuatro varas á cambio de tres caídas y un penco.

Quinto

Rubillo, castaño, bragao, pequeño de estatura como sus hermanos difuntos, y cornigachio. Al topar con un picador este le rasga la piel en la paletilla.

Sexto

Junquero, jabonero salpicado. Los golfos invadieron el tendido que ocupábamos. La empresa por ahorrarse porteros ó por lo que sea, consiente que se abran las puertas de la plaza antes de lo debido y que los de última hora incomoden al público que paga.

Resumen

La presidencia, acertada. Los toros mansos de una vez, aunque hubieran salido medianejos mejor lidiados. El cuarto y sexto debieron ser foguados.

Ferias y fiestas EN SALAMANCA

Día 14

Concurso de Orfeones, cantando estos á las ocho en la Plaza Mayor la pieza obligada y otra de libre elección. Gigantes y gigantillas. Sesiones musicales.

De Salamanca

Anoche como estaba anunciado celebraron junta general en el domicilio del subdelegado señor Merchante los veterinarios del partido.

Promete estar muy animado. Agradecemos la atenta invitación que nos nos ha enviado dicha Sociedad.

El FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas á los convalecientes.

Se encuentra en Salamanca el fiscal de la Audiencia de Zamora señor Sánchez Cabo.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI.

En la Caja de Ahorros se hicieron durante la pasada semana las siguientes operaciones:

Table with 2 columns: Operation, Amount. Includes Imposiciones primeras (5.225 ptas.), Idem por continuación (3.888), Reintegros (6.912'42).

Quien usa el FERRO-QUINA-BISLERI come con apetito.

Un sujeto forastero le aligeraron de peso ayer tarde los bolsillos, dejándole sin un céntimo.

El mejor anti-palúdico conocido es el ESANOPELE.

Anoche al salir del teatro unos señores que habitan en la calle de la Rua, encontraron al ama de cría de uno de sus hijos, en completo estado de embriaguez.

Parece ser que habiendo hallado abierta la despensa mientras la ausencia de sus amos, se aplicó al mosto que encerraba una damajuana, y pesó la curda número 1, provocándose después.

Quando entraron los padres en la habitación del ama de cría, encontraron al niño nadando en un mar de... vino.

La sujeta en cuestión quería después suicidarse.

En Miranda del Castañar se ha perpetrado un horrendo crimen.

Un sujeto llamado Fidel de 26 años y soltero, vecino de Sequeros, asestó, dos tremendas puñaladas, una en la espalda y otra en el pecho á un joven de 23 años, soltero, hijo del herrero de Villanueva del Conde y del mismo oficio que su padre.

El herido falleció á los pocos momentos aprovechando el barullo de gente el agresor salió corriendo pero fue detenido por uno de los mozos que salieron en su persecución.

Dícese que este crimen se halla relacionado con una reyerta que no hace mucho ocurrió en Villanueva del Conde entre varios individuos de Sequeros y otros de aquel pueblo y de la que resultó con una herida el Fidel.

La víctima estaba para casarse, teniendo señalado para anteayer las proclamas del primer pregón.

Se ha agravado hasta el punto que se de sespera de salvarle, el cantero Manuel Franco herido anteayer madrugada en rina sostenida con Bernardo Alvarez y Angel Matia.

Unos gitanos anteayer insultaron á un pobre maestro de esta provincia, porque habiendo vendido ante ellos un caballo, en el ferriá de ganados, al dueño de carruajes de servicio público Baltasar del Rey, querían á todo trance que les diese prima.

Por evitar disgustos, tuvo que regalarles quince pesetas.

A la salida de los toros, ayer tarde, se pegaron dos forasteros en las inmediaciones de la plaza.

Están llamando mucho la atención, los trajes y rios trajes que visten; unas cuantas jóvenes, de la importante villa de Candelario.

La Sociedad de Instrucción Laica El Porvenir de Cheste (Valencia), invita por nuestro conducto á todas las del mismo carácter que existan en la provincia de Salamanca para que remitan á nombre del profesor don Enarado Guillar las señas de sus domicilios.

El agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA, es refrescante, digestiva y gasosa.

He aqui los acuerdos adoptados en la reunión celebrada por los distintos representantes médicos de los distritos de la provincia.

- 1.º Abonar cinco pesetas cada asociado, por fallecimiento ocurrido en un socio. 2.º Que los presidentes y la junta de partido recauden inmediatamente dos cuotas, que retendrán en su poder hasta que el delegado provincial lo reclame. 3.º Dar un término prudencial para el pago de las cuotas, en la inteligencia de que, transcurrido que sea, el que no las haya satisfecho perderá todos sus derechos. 4.º Prestarse á secundar la proposición del doctor Muñoz, para hacerle la Geografía médica de la provincia.

5.º Rectificar nuevamente la clasificación de las titulares, m s en armonia con presupuestos municipales.

Vino de Valdepeñas

En los establecimientos de Luis Mulas calle del Doctor Piñuela 3 y Pozo del Campo, 26, y en el de Miguel Martín, Ramos del Manzana número 53, encantrará el público vino legítimo de Valdepeñas en los precios siguientes:

Table with 2 columns: Item, Price. Medio litro (25 cts.), Botella (35 id.).

Valdepeñas verdad

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo amigo Ricardo Estaban que reside en Bilbao desde algunos años.

En la administración de El Porvenir se venden, á 25 céntimos, preciosos afileres de corbata, con el busto de nuestro ilustre jefe señor Salmerón.

Ayer tarde á la salida de los toros fué detenido un rátero que trató de apoderarse del portamonedas de una señora.

SANOL PIZA, INVENTO INFALIBLE PARA las quemaduras, contusiones y erisipelas. Las quemaduras de primer grado quedan completamente curadas en 24 horas. Conviene tenerlo á mano. — 4 y 6 reales frasco.

Ayer tarde un sujeto panadero que venia montado en una caballería por las afueras de San Román tuvo la desgracia de caerse, resultando con varias erosiones en la cara y magulladas otras partes del cuerpo.

Ultima novedad Abanico Perfumado

J. ASIAIN. PLAZA MAYOR, 1 y 2.

En una casa de la Plazuela de la Libertad fué sorprendida ayer por los agentes de la autoridad una timba.

Referente al heredado Colegio LICEO ESCOLAR, publicamos un anuncio en 4.ª plana cuya lectura recomendamos á los padres de familia.

Ayer tarde estuvo detenido en la prevención municipal un sujeto forastero que se puso á hacer aguas mayores en un urinario de la Plaza Mayor.

TENEDOR DE LIBROS inmejorables referencias desea colocación, módicas pretensiones. Informarán Chamberí 17.

Poco antes de la salida de los toros de la corrida de ayer, pasaban por la Plaza Mayor siete ó ocho forasteros al parecer de un mismo pueblo.

Alguien le dió á uno de ellos con un trozo de cáscara de sandía en la cara y el ofendido sin andar en más averiguaciones le dió un tremendo palo en la cabeza al transeunte más próximo que le hizo rodar por tierra, dándose después á la fuga.

El lesionado fué curado en la Casa de Socorro.

Anoche á las once y media próximamente, una cuadrilla de salvajes, que pasaba por la calle del Azafrañal, descargó un golpe violentísimo con un bastón de hierro (así lo suponimos) sobre el Busón que está colocado á la puerta de las oficinas de este diario, haciendo saltar la cerradura y cayendo al suelo las cuartillas que dentro estaban depositadas, que recogió el sereno, entregándolas á nuestro querido amigo y correligionario señor García del Teso.

Los bárbaros no han sido habidos.

El agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA está indicada para los catarros de la vejiga.

Dionisio Borrego, joven de unos 32 años y hermano de otro que maltratado hace pocos días á su padre, fué curado en la casa de Socorro de dos heridas contusas en la cabeza que le produjeron unas mujeres de vida airada.

El FERRO-QUINA-BISLERI vence las anemias.

Anoche, al bajar la escalera de la casa en que habita, se cayó un muchacho llamado Fabián Pérez, con tan mala suerte, que se ocasionó varias erosiones en la cara y en el labio superior y una contusión en la región frontal, siendo curado en la casa de Socorro.

En el mismo benéfico establecimiento fué asistido un sujeto que se había machado una mano.

Quité ó seis señoritas de la buena sociedad, interrumpían anoche el paseo en la Plaza Mayor jugando al toro.

¡Qué bien les hubiera estado unos cuantos pares de banderillas, pero de castigo.

Conviene á los que padecen Hernias leer un anuncio que publicamos en cuarta plana.

Anoche fueron detenidos por los agentes de la autoridad, dos sujetos sospechosos de carteristas, que por no dar explicaciones satisfactorias que identificasen su personalidad, se les obligó á regresar en el tren de las diez, á las poblaciones de que decían proceder.

Con el uso continuo del mineral de agua-mesa NOCERA-UMBRA se combate la obesidad.

Más de mil médicos españoles han certificado las excelencias del anti-palúdico ESANOPELE.

La comisión ejecutiva del tercer Congreso Agrícola obsequió con un banquete á los congresistas que han tomado parte en las discusiones de los temas y no tenían representación oficial por la cual pudieran haber concurrido á los que dieron la Diputación provincial y el Ayuntamiento.

Asistieron unos treinta comensales; se habló mucho de agricultura y de la asamblea celebrada; no hubo brindis y el señor González Domingo, dió las gracias á los congresistas por su activa y benéfica intervención.

Este señor oyó de todos merecidos alabanzas por sus trabajos de organización y acierto en la presidencia.

Hemos tenido el gusto de ver en esta población á nuestro querido amigo y entusiasta correligionario don Germán Díez Bruno, Secretario de la Juventud Republicana de Peñaranda.

Registro civil

Durante el día de ayer se han hecho las siguientes anotaciones:

- DEFUNCIONES: Felipe Santos Luengo, Nicolasa Cabezas Barrios. NACIMIENTOS: Vicente Sánchez López, Rosa Alonso González, Simón Alonso, Gregorio Verdugo Pérez, Pedro Arauzo Lobo, Manuel Gómez Rodríguez, María García Herrero, Ramón Encinas, Francisco Lamordia González.

ESPECTACULOS

Teatro del Liceo

Anoche debutó el señor Alemani, como habíamos anunciado, con la zarzuela EL MILAGRO DE LA VIRGEN. El teatro que estaba completamente lleno, supo apreciar la labor del debutante, premiándole con muchos y extruendosos aplausos en repetidas ocasiones.

La señorita Campos y los señores Barahá, Mardones y Garro, fueron muy aplaudidos.

La Tempestad

Esta noche. Entrada general una peseta.

TEATRO BRETON

Anoche se representó en este teatro la hermosa producción del señor Pérez Galdós Mariucha.

La obra resultó admirablemente interpretada por todos los artistas que en el desempeño de la misma tomaron parte, pero merecen citarse muy especialmente la primera actriz señora Aranaz, las señoras Pardiñas y Mendizábal y las señoritas Alvarez y María Valentín.

Esta última, que debutó anoche, es una niña, pero ya una consumada actriz; en verdad que no había para esperar menos de ella, pues es de las que puede decirse con más justicia que ha nacido en el teatro. Ha tenido, además, excelentes maestros y en sus padres Leopoldo Valentín y la renombrada actriz Carolina Fernández.

Los señores Echaide, Valentín y Avilés fueron también muy aplaudidos.

Función para esta noche.

El juguete cómico La Criatura y el grandioso drama de Echegaray De mala raza. A las ocho y media. Entrada general una peseta.

Servicio telegráfico

La que dice Maura

Madrid 13, 2'30.

El presidente del Consejo de ministros ha dicho que se ha acordado conceder el Toisón de Oro al general Azcarraga.

También manifestó el señor Maura que hoy llegará a Madrid el ministro de Estado.

Hablando de los liberales ha dicho que su mayor deseo es que cuanto antes lleguen a una unión, para que haya un partido que pueda sustituir al suyo.

Filipinas y los Estados Unidos

Madrid 13, 2'30.

Mr. Roosevelt ha manifestado que los Estados Unidos no abandonarían las Filipinas de ninguna manera, porque si tal hicieran no podrían intervenir en el Extremo Oriente.

Un parricidio

Madrid 13, 2'30.

En Córdoba ocurrió ayer un sangriento suceso; un marido cuestionó con su mujer y la acometió con una navaja de afeitar, hiriéndola en los brazos, pero la esposa defendiéndose logró arrebatar el arma y lo degolló.

Exministro de viaje

Madrid 13, 2'30.

Ha llegado a Ginzó el exministro conservador señor Cobián, representante en cortes de dicho pueblo.

Huelga solucionada

Madrid 13, 2'20.

Ha quedado solucionada la huelga de Marsella.

Los descargadores han acudido al trabajo por haberse reglamentado el servicio de a bordo.

Una conferencia

Madrid 13, 2'30.

Ayer celebraron una conferencia el Gobernador civil y el

Alcalde de Barcelona, a fin de solucionar las deficiencias del descanso dominical y las cuestiones de que es objeto.

Reconocimiento de testigos

Madrid 13, 2'30.

El presidente de la Audiencia de Barcelona ha ordenado que sean reconocidos por los forenses todos los testigos que tengan que declarar en el asunto de la bomba, a fin de evitar denuncias como las de Alcalá del Valle.

La guerra ruso-japonesa

Despachos recibidos

Madrid 13, 2'30.

En San Petersburgo se han recibido varios despachos del general Kouropatkin, dando cuenta de algunas escaramuzas que produjeron pérdidas insignificantes.

Agrega que no se ha librado en estos días un combate serio.

Bajas japonesas

Madrid 13, 2'30.

La legación japonesa en París ha recibido un telegrama de Tokio, anunciando que desde el 26

de Agosto han tenido los japoneses 17.539 bajas.

En este número se encuentran comprendidos 136 oficiales muertos y 465 heridos.

De Port-Arthur

Madrid 13, 2'30.

Despachos de Tehe-Fon participan que desde el día 31 de Agosto no ha habido combates en Port-Arthur pero que el duelo de artillería, continúa día y noche entre los beligerantes.

Más sobre Port-Arthur

Madrid 13, 2'30.

Por unas chinas que procedentes de Port-Arthur llegaron el día 11 a Tehé-Fon se sabe que el próximo ataque a la plaza sitiada que se considera inminente será dirigido por los japoneses sobre el flanco del nordeste de la plaza.

Los japoneses se proponen que sea el más formidable de los hasta ahora dados para lo cual están concluyendo con gran esrupulosidad todos los detalles y concentrando gran número de fuerzas.

El Porvenir, Sociedad Anónima Tipográfica.

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto

DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio, 1 y Tostado, 1, SALAMANCA

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen especial y a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas e higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases, distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 y TOSTADO, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la escuela que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingreso en Normales e Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos, que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación verdosa, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director

Gran Café, Hotel y Restaurant de Pasaje

39, PLAZA MAYOR, NÚM. 39.

MARCELINO CHAPADO

Espaciosos comedores.-Servicios esmerados

Preco, desde 2 pesetas cubierto

—Carruaje a la Estación—

TELÉFONO, NÚM. 7.—Salamanca

EL PROGRESO

de las Industrias Salmantinas

MIRAT É HIJO

FABRICAS

de Abonos Químicos y Minerales.

de Acido sulfúrico.

de Acido nítrico.

de Superfosfatos.

de Almidones.

de Pastas para sopa.

ALMACENES

de Garbanzos (primero de Castilla).

de Sales amoniacales.

de Sales potásicas.

de Sales nítricas.

de Escorias Thomas.

de Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios Diplomas

Catálogos.—Listines.—Consultas gratis.

te, y con un movimiento irreflexivo, esperando no ser reconocido.

Su cara estaba desfigurada; sus manos temblaban; su corazón latía violentamente.

—¿Qué locura es esa?—preguntó Lalá.—¿Conoces a esa rubita?

—¡Calla!—murmuró en voz muy baja Víctor, apretándole con la mano, hasta hacerle daño, mientras una terrible expresión de cólera pasaba por su rostro.

Y empujó violentamente a la joven hacia dentro.

—¡Tú quieres comprometerme!—dijo con la voz irritada, sibilante.—Te había dicho que no quería que me acompañases hasta la puerta.

Lalá se había puesto palidísimo; sus móviles narices temblaban.

—¿A qué juego jugamos?...—exclamó irguiéndose como una víbora.—Si tienes otra amante y tienes miedo de que te descubra, debes reñirte a tí mismo, y no a mí; sí, sí, debe ser esa rubita la que te tiene sorbido el sexo... me ha mirado con ojos extrañados...

—Acabemos,—dijo Víctor cada vez más irritado.

Y comprendiendo que se dejaría arrastrar a cualquier exceso, si se quedaba aún, se fué dando un fuerte portazo.

Entretanto Eivira, sostenida por su tía, había subido las escaleras.

—Valor,—le decía.—Después de todo ¿qué te importa? Ahora a lo menos te habrás persuadido de lo que te había dicho, y no pensarás más.

—Me he hecho ilusiones,—le dijo una mañana, mientras Víctor le devolvía con frialdad un beso.—Te veía tan asiduo otra vez, que me figuraba ocupar yo sola tu corazón; pero ya veo que me engaño.

El se tendió en una butaca, cruzó una pierna sobre otra y encendió con indolencia un cigarro de la Habana.

—¿Quieres que representemos una escena sentimental? Ya sabes que me dan risa y que me aburren.

Lalá frunció el entrecejo.

—Ya sé que vosotros los hombres os preocupáis de nosotras como de vuestros caballos favoritos ó de vuestros perros; mientras os gustan, los acariciáis, y les dais un puntapié cuando no os sirven. Nosotras las mujeres de teatro, no tenemos, según vuestra opinión, ni alma, ni corazón, las cantantes de ópera únicamente son buenas para divertirnos; pero pensar que podamos sentir por el hombre que nos ha elegido un sentimiento superior a todos los placeres ó intereses, sería ridículo.

Soltó una carcajada nerviosa y mientras Víctor continuaba tranquilamente fumando, ella prosiguió:

—Y sin embargo, nosotras somos tan necias que nos enamoramos a veces, y estamos dispuestas a hacer por el hombre elegido de nuestro corazón sacrificios que las mujeres honradas, ni siquiera soñarían. Pero todo eso es ridículo, ¿verdad?

—Al menos aburrido,—replicó Víctor secamente.

La respuesta cruel hizo subir las lágrimas a los ojos de Lalá, pero se las secó en seguida con las puntas de sus dedos rosados.

—Tienes razón,—exclamó;—nosotros no debemos tratar más que de teneros alegres... ¿Pero dime lo que he de hacer para conseguirlo contigo?

Máquinas Agrícolas y Vinícolas

Grandes Almacenes
DE LA ACREDITADA CASA
ALBERTO AHLES Y COMP.
DE MADRID Y BARCELONA
Hay existencias de la acreditada segadora DEERING IDEAL, la acreditada sembradora SAN BERNARDO, arados de todas clases, la aventadora COLONIAL, la trituradora RUSTON PROOTOR ET ETD con su locomovil, prensas bombas y otros artículos pertenecientes a la Agricultura.

Calle de Zamora, números 24

GRAN CAFÉ RESTAURANT SUIZO DE VICENTE GONZALEZ

ZAMORA: 2 y 4, SALAMANCA

Cubiertos desde 2 pesetas en adelante.—Se sirven bodas, banquetes y cuantos encargos se le confíen.

Único almacén y depósito de vinos blancos y tintos
Valdepeñas, Rioja, Jerez, Málaga y Cariñena

Manuel García del Teso

Doctor Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se espachan toda clase de aguardientes, licores y vinagros blancos y tinto. Gran surtido en refrescos y jarales de zarza, limón y frambuesa. Economía en los precios.

Se sirven a domicilio desde 8 litros en adelante.
Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

SANTIAGO Y MAESTRO

Fabricantes de jabones

5, Paseo de la Estación, 5.

Los jabones de esta fábrica son los mejores que se conocen, y por tanto, los que mejores resultados están dando.

A esto obedece el gran consumo que hacen de ello en toda la región, y que sean preferidos hoy a los de mejores marcas.

Pídanse en todos los almacenes y tiendas de coloniales

Tahona Bretón

CALLE DE BRETÓN, NÚM. 4, SALAMANCA.

Pan de todas clases del país.
Primera casa en pan de brillo, lujo, francés y figuras de Madrid
Única que fabrica el pan de *Hanburgo*.
Levaduras invento de la casa, renovadas diariamente.

Despachos: Doctor Riesco 26; García Barrado 52; Prior I; San Julián 18.

Bernardo Cachorro

Almacenes al por mayor de toda clase de **Alpargatas** y **Cordelería** de las principales casas del Reino de Valencia.

Sucursales para la venta al por menor de estos artículos: **Louja de la Gárcel número 5** y **Plaza de la Verdura números 4, 6 y 8.**

Gran depósito de **Intestinos secos**, de todas clases, Franceses, americanos. Representante de la casa americana de los grandes **Madereros de Buenos Aires.**

ALMACENES y ESCRITORIO: San Justo, 17 y 19
SALAMANCA

Félix Carbajosa Rico

(SUCESOR DEL ARMUNÉS)

Doctor Riesco, 33, Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez. Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagros de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos. Se venden botellas de 35 pesetas en adelante.

SE SIRVE A DOMICILIO CON PUNTUALIDAD

Liceo Escolar

COLEGIO DIRIGIDO POR

D. Pedro González García

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

PLAZUELA DE LOS BANDOS, 5, SALAMANCA.

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último ONCE MATRICULAS DE HONOR, DIECINUEVE PREMIOS DISTINGUIDOS Y QUINCE NOTABLES en cuarenta y nueve exámenes.

Este Centro de enseñanza, ha superado, por lo tanto, muchísimo en matriculas de honor a los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes ha obtenido.

Los alumnos del Liceo Escolar han hecho durante todo el Curso vida colegiada, no han salido solos ni una vez fuera del Establecimiento, los de segunda enseñanza e ingreso, y en general no se han tolerado complacencias perjudiciales que quisieran los padres evitar en el mero hecho de no dejar a sus hijos sin la debida vigilancia.

Creyendo por experiencia indiscutible, que en vivían las raquítes de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospedaje, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegio, este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local céntrico y amplio, con dormitorios para más de cincuenta internos, salones de estudio para sesenta o setenta, extensas clases y patios espaciosos en donde podrán los alumnos entregarse a las diversiones propias de la edad, jugar a la pelota, y en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo o las circunstancias no permitan el paseo diario con el inspector.

Se admiten internos, medib-pensionistas y externos, vigilados de Facultad, instituto e ingreso en la segunda enseñanza.

Para profesorado, pensiones organización y demás detalles, pídanse reglamentos y cuantas noticias precisen al director.

Platería, Joyería y Relojería

VIUDA E HIJOS DE FERNANDO GARCÍA

Plaza Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción. Casa fundada en 1810

Se compra oro, plata, platino y toda clase de monedas.

Premios en varias exposiciones.

No más Hernias

Gabinete Mecanográfico

DE MADRID
PRECIADOS 34 Y 36

Para la curación de hernias (quebradas) y deformidades de huesos (pecho, espalda, piernas, etc.) por medio de los aparatos modernos articulados mecánicamente reguladores de presión gradual.

El Médico especialista de este Gabinete advierte que las personas que deseen consultarle, escriban antes al Gabinete para decirles el día que hacen su visita a Salamanca, pues esta consulta no tiene nada que ver con otras que se anuncian en los periódicos de la localidad y son dadas por dependientes de ortopedicos pero no por médicos.

Los anuncios nuestros dicen: «Consulta Médica especial» único modo de evitar confusiones demostrando ser médico quien la da.

Cartas a don Tomás, Serúa. (Preciados, 34 y 36, Madrid).

Ateneo Salmantino

Colegio de niños de don Manuel Durán.

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con sus clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas a cargo de los distinguidos profesores don Doroteo Bermejo y don Marcos Cealador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Para el próximo curso académico de 1904 a 1905 se admiten alumnos internos medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 7, Salamanca.

Almacén de maderas

FLORES Y COMPANIA.

Afuera de Santi-Spiritus
Carretera de circunvalación
(Junto a la Alamedilla.)

Salamanca

Grandes existencias
Precios económicos

Artes Gráficas

Perfección, rapidez, economía

Clichés de fotograbado y de cincografía, para periódicos y revistas ilustradas.

Dibujos a la aguada y a pluma para clichés, en ventajosas condiciones de perfección, rapidez y economía.

PRECIO DE LOS CLICHÉS

Fotograbado de un centímetro cuadrado.	0,05 ptas
Mínimo.	2
Fotograbado de mancha (directo)	0,06
Mínimo.	2,50
Siluetado.	0,08
Mínimo.	3

Se responde de la calidad de los trabajos. Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haber hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.
Los encargos a SALONSO ALAHIJA, Concepción Jerónima, 35, Madrid.

CALENDARIO

Hoja de mañana—Día 14 de Septiembre
San Cruz.
Sale el sol a las 5'41 Pónese a las 18'12.

Dejarme tranquilo, contentarte con lo que te doy y tratar de divertirme sin mí, y no pensar en nada más.

Ella se le aproximó. No eres tú, Víctor, quien habla, dijo, o al menos no te conozco ya. Te sucede algo, extraordinario y tal vez lo adivino. Tú estás enamorado y sin esperanza.

Victor enrojeció ligeramente, pero un instante. Suenas, respondió levantando los hombros. No, lo he comprendido, y no sé por qué me mientes a mí. Y sin embargo, eres un soldado, un hombre de honor.

Victor se puso en pie, y echó el cigarro. Me aburres hasta el extremo, y si he de contestar continuamente a tus interrogaciones, no volveré más.

El tono áspero, casi violento de Víctor, hirió a Lalá, que se puso palidísima y quedó muda.

No se equivocó en la actitud del joven. Era claro que amaba a otra.

Pero quién podía ser su rival? No una mujer de su clase, ya que Víctor, aun en medio de sus transportes, de sus locuras, había demostrado siempre indiferencia, casi desprecio, por aquellas relaciones fáciles, compradas sólo para satisfacer un capricho, para procurar un desahogo a su robusta juventud.

Debia ser pues una señora de su misma condición. Pero ¿soltera o casada?

La cantante hubiese llegado a todo por descubrirlo, porque Víctor le interesaba mucho.

Entretanto el joven se había puesto la espada y la gorra.

Pero antes de salir del salón, donde se encontraban se volvió hacia Lalá e impulsado por una buena idea, dijo:

—Ven aquí, loquilla. No nos separemos incomodados, esta noche comeremos juntos.

El corazón de Lalá palpito.

—¿De veras?—dijo aproximándose a Víctor, mirándole con aquellos ojos de chiquilla, presentándole los labios para besarle.

—Sí, vendré por tí a las ocho; iremos hoy.

—¿Qué gusto!

—Tomo nota; hasta la vista.

Lalá lo quiso acompañar hasta el descansillo, llevándole un brazo enlazado alrededor del cuello del oficial.

Este no se opuso, porque le debía una complacencia por haberla tratado duramente.

Lalá había recobrado su alegría; su sonrisa ponía de manifiesto sus menudos dientes de perlas, sus miradas centelleaban maliciosamente.

Estaba excitante.

Se le ocurrió a Víctor detenerse aún un rato.

Y hubiera sido preferible que siguiera aquel primer impulso, porque apenas abierta la puerta, se encontró de frente con Elvira, que iba a casa de Gemma, acompañada de Ana.

La niña se detuvo en firme, blanca como una muerta, estupefacta, sin poder creer a sus ojos, herida en el corazón al ver a Lalá, prendida amorosamente al cuello del oficial.

Este se había separado bruscamente de su amante.